
 
Conselho Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia - CCPNI 

1ª Assembleia Geral Ordinária 2020 

 
 

REUNIÃO: 1ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA: 26/06/2020 
LOCAL: ONLINE  

meet.google.com/ueq-hzwr-voe 
INÍCIO: 14h15 
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COORDENADOR EXECUTIVO: Argemiro Luciano Souza Costa 
SECRETÁRIA EXECUTIVA: Elisabete Hulgado Holanda  
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1. PARTICIPANTES 
 

1.1. PRESENTES 
 

Entidades 
 

Conselheiro Contato 

1) AAI – Associação de 
Amigos do Itatiaia 

Hugo Ferraz Penteado 
 
Antônio Pires Sobrinho 

aai1951@gmail.com 

2) AEDB – Associação 
Educacional Dom 
Bosco 

Nilza Magalhães 
Macário 
 
Alice Kulina Esteves 

nilza_macario@hotmail.com 
 

 

car@aedb.br 

3) AMAN – Academia 
Militar das Agulhas 
Negras 

Argemiro Luciano Souza 
Costa 
 
Emanuel Pinheiro 

tensouzacosta@yahoo.com.br 
siesp.reu.pni@gmail.com 

4) AMAR - Agência do 
Meio Ambiente do 
Município de 
Resende  

Adriana dos Santos 
Souza 
 

adrianacrear@hotmail.com 
 
 

5) APA Serra da 
Mantiqueira 

Soraya Martins 
 
 

soraya.martins@icmbio.gov.br 
 
 

6) Associação de 
Artesãos Macaco 
Arteiro de Itatiaia 

Ivo Pereira Tavares ivo.tavares@terra.com.br 

7) BR Parques 
 

Roberto Costa roberto.costa@brparques.tur.br 

8) CBH – MPS Comitê 
Médio Paraíba do 
Sul 

Maria do Carmo Silva mcarmosilva28@yahoo.com.br 

mailto:tensouzacosta@yahoo.com.br
about:blank
about:blank
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9) Comitê de Bacias do 
Vale do Paraíba - 
CEIVAP 

Vera Lúcia Teixeira veluciateixeira@yahoo.com.br 

10) Corpo de Bombeiros 
Itatiaia        

Evelin Tavares Dias 
 

dias_evelyn@yahoo.com.br 
 

11) Conselho Pastoral 
Regional Resende – 
CPR 

Wilson Duarte prof.wilsonduarte@gmail.com 

12) Crescente Fértil – 
Projetos Ambientais, 
Culturais e de 
Comunicação 

Luís Felipe César 
 

lfcesar@terra.com.br 

13) CSMW - Centro 
Sargento Max Wolff 

  

14) Embaixadores do 
Itatiaia 

Célia Vieira 
 

ecogute@gmail.com 

15) Federação de 
Esportes de 
Montanha do Estado 
do Rio de Janeiro - 
FEMERJ 

Waldecy Mathias 
Lucena 
 
Pedro Bugim  

waldecyml@gmail.com 
 
 
pedrinhobugim@gmail.com 

16)  Federação de 
Montanhismo do 
Estado de São Paulo 
- FEMESP 

Luiz Carlos de Oliveira luizkdvc@gmail.com 

17) Grupo Excursionista 
Agulhas Negras - 
GEAN 

Igor Ramos Spanner 
 
 

contato@gean.org.br 

18) Grupo Voluntário de 
Busca e Salvamento 
Anjos da Montanha 

Inês M. Dalla Vecchia anjosdamontanha@gmail.com 

19) INB – Indústrias 
Nucleares do Brasil 

Flávia Cristina de 
Almeida Cordovil Pires 
 
 

flaviapires@inb.gov.br 

20) Instituto Brasileiro de 
Pesquisas e Estudos 
Ambientais - 
PRONATURA 

Marcelo de Andrade mcadoc@gmail.com 

21)  Museu Nacional - 
UFRJ 

Sérgio Maia Vaz sergiomam27@gmail.com 

22) Parque Estadual da 
Pedra Selada - 
PEPS 

Adriana Fontes pepedraselada@gmail.com 

23) Parque Nacional do 
Itatiaia ICMBio 

Luiz Gonzaga Aragão 
 
Luiz Sérgio Sarahyba 

luiz.aragao@icmbio.gov.br 
 
luiz.sarahyba@icmbio.gov.br 

mailto:waldecyml@gmail.com
mailto:flaviapires@inb.gov.br
mailto:luiz.aragao@icmbio.gov.br
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24) Prefeitura Municipal 
de Itatiaia 

Valter Lúcio da Silva 
 
Eliana Maia Gouvêa 

valterluciosilva@hotmail.com 
 
emaiagouvea@yahoo.com.br 

25) UBM – Centro 
Universitário Barra 
Mansa 

Rafael Branco Cruz 
 
Rosa Gouvêa Esteves 

rafaelcrooz@hotmail.com 
 
rosa.esteves@ubm.br 

26)  UEB – União dos 
Escoteiros do Brasil 

Ana Cristina Ramos ecotransmutacao@gmail.com 

27)  UFRJ – 
Universidade Federal 
do Rio de Janeiro 

Hélcio 
 
Eduardo Barros  

npa.ufrj@gmail.com 
 

 
CONVIDADOS: 
 

1) Célia Mattos Câmara Temática de 
Educação Ambiental 
 

cel.eng.mattos@uol.com.br 

2) Eduardo Cotrim Câmara Temática de 
Montanhismo e 
Ecoturismo 

cotrim.bio@gmail.com 

3) Elisabete Hulgado 
 

ICMBio – PNI elisabete.hulgado@icmbio.gov.br 

4) Gustavo Tomzhinski ICMBio – PNI 
 

gustavo.tomzhinski@icmbio.gov.br 

5) Leonardo Cândido ICMBio – PNI 
 

leonardo.candido@icmbio.gov.br 

6)  Marcelo Brito 
 

Morador entorno marcelo.brito.rj@gmail.com 

7) Maria Agostinho da Silva 
 

ICMBio – PNI masagostinho@terra.com.br 

8) Patrícia Martella  ICMBio – Sede 
 

patrícia.martella@icmbio.gov.br 

9) Sandro Alves ICMBio – ARIE Cicuta sandro.alves@icmbio.gov.br 
 

 

2. ASSUNTOS TRATADOS 

 

2.1.       BOAS VINDAS 

 

Às 14h15 o Sr. Luiz Sérgio Sarahyba saudou os presentes e solicitou que a 

princípio o chat fosse utilizado para as perguntas e comentários necessários, de maneira a 

otimizarmos nossa reunião. Em seguida passou a palavra ao Sr. Gustavo Tomzhinski, Ex-

Chefe do Parque Nacional do Itatiaia, para fazer um acolhimento ao atual Chefe Sr. Luiz 

Gonzaga Aragão, Presidente deste Conselho Consultivo. O Sr. Gustavo cumprimentou a 

tod@s e passou a palavra ao Sr. Luiz Gonzaga Aragão. 

mailto:valterluciosilva@hotmail.com
mailto:rafaelcrooz@hotmail.com
mailto:npa.ufrj@gmail.com
about:blank
mailto:sandro.alves@icmbio.gov.br
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2.2 - INFORMES DA PRESIDÊNCIA 

 

O Sr. Luiz Aragão cumprimentou a tod@s os conselheir@s e convidad@s e disse 

ser uma honra compor a equipe do primeiro Parque Nacional do Brasil, o Itatiaia. 

Apresentou-se sendo de origem militar, com formação em biologia e especialização em 

ecologia, estando atualmente no Ministério do Meio Ambiente. Mencionou ser esta uma 

das missões mais desafiadoras da sua carreira e que está muito feliz e com muita 

disposição para junto com a equipe dos funcionários, conselheiros e parceiros tomar conta 

dos quase 30 mil hectares do Parque Nacional do Itatiaia. Comentou que conhece a 

região da Serra da Mantiqueira desde 1985 e que nos últimos anos faz parte da Rede 

Brasileira das Trilhas de Longo Curso, como a Trilha Transmantiqueira, que inicia em São 

Paulo e vai até Ibitipoca – MG, unindo 40 unidades de conservação em seu percurso, 

proporcionando: recreação, conservação e desenvolvimento de território, através da 

geração de emprego e renda.  

Continuando, informou que o servidor Luiz Sérgio Sarahyba foi nomeado com seu 

suplente na presidência deste Conselho Consultivo e o Tenente Coronel Souza Costa da 

AMAN, como Coordenador Executivo. As Sras. Elisabete Hulgado e Maria Agostinho da 

Silva seguem como Secretária Executiva e Vice-Secretária Executiva, respectivamente. 

Sobre a pauta informou que o Sr. Roberto Costa da BR Parques apresentará o protocolo 

estabelecido para a reabertura do PNI; que continuam as tratativas com Furnas para a 

execução das melhorias de camping e trilhas e que em julho iniciarão as atividades dos 

brigadistas contratados pelo ICMBio, que irão reforçar as atividades de campo que estão 

sendo realizadas e a prevenção e o combate a incêndios florestais. Por fim, informou que 

está residindo na casa 2 do parque, ficando à disposição de tod@s os conselheir@s e 

amig@s que queiram fazer-lhe uma visita. 

O Sr. Sérgio Sarahyba agradeceu pela confiança do cargo e mencionou sentir-se 

muito honrado, passando a palavra a Sra. Elisabete, secretária executiva. 

 

3.       APRESENTAÇÃO DOS CONSELHEIROS E INFORMES 

 

Os Conselheir@s presentes se apresentaram e deram boas-vindas ao novo Chefe 

do Parque Nacional do Itatiaia, desejando uma ótima gestão a frente do parque e da sua 

equipe e cumprimentaram o Sr. Gustavo Tomzhinski pela excelente atuação. Aproveitaram 

para comentar brevemente sobre as instituições que representam, colocando-se à 

disposição para colaborarem, de acordo com seus segmentos, na valorização dos 

ecossistemas de Mata Atlântica e de Montanha Brasileiros, promovendo a conservação do 

meio ambiente promovendo o desenvolvimento regional.  

Estiveram presentes convidados, dentre eles o Sr. Sandro Alves, Chefe da ARIE 

Cicuta – ICMBio e a Sra. Patrícia Martella, Coordenadora Geral de Administração em 

Brasília – ICMBio que também saudaram o novo Chefe Luiz Aragão.  
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4.       COORDENAÇÃO EXECUTIVA E SECRETARIA 

       

 A Sra. Elisabete cumprimentou os presentes, apresentou a pauta da reunião e 
solicitou a aprovação da última ata do CCPNI realizada em 13 de dezembro de 2019. 
Considerando não haver nenhuma proposta de retificação por parte dos conselheiros, a 
mesma foi aprovada por unanimidade.  
 
Pauta: 

TEMPO 
 

ASSUNTO EXPOSITORES 

14h00 – 
14h15 
 
 

1. Boas vindas e acesso de entrada à sala da 
reunião virtual 

Sérgio Sarahyba 

14h15 – 
14h30 

2. Abertura da Reunião – Informes Presidência Luiz Aragão 
 

14h30 – 
15h10 

3. Apresentação dos Conselheiros e Informes Conselheiros por ordem 
alfabética 

15h10 – 
15h30 

4. Secretaria  
a. Aprovação da pauta de reunião; 
b. Aprovação da Ata da última reunião 

realizada em 13/12/2019; 
c. Renovação Conselheiros  

Biênio 2020 – 2022.  
Informações sobre a recondução de 
conselheiros ou novas indicações. 
 

Elisabete Hulgado 

15h30 – 
15h45 

5. Área Temática Uso Público & Negócios e 
Câmara Temática de Montanhismo e 
Ecoturismo - CTME 
 

Leonardo Cândido 
Eduardo Cotrim 

15h45 – 
16h00 

6. BR Parques – Concessionária 
Impactos do fechamento à visitação e planos 
de reabertura do PNI 
 

Roberto Costa 

16h00 – 
16h20 

7. Área Temática Gestão Socioambiental e 
Câmara Temática de Educação Ambiental  
Programa de Acessibilidade Cultural no PNI 
 

Elisabete Hulgado 
Célia Mattos 
 
Maria Agostinho 

16h20 – 
16h30 

8.  Encerramento 
 

Luiz Aragão 
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      Dando continuidade aos informes, a 

Sra. Elisabete abordou sobre a vigência 

2018-2020 do mandato do conselheiro, 

que se encerrará após a realização 

desta assembleia, em virtude de não ter 

sido realizada a Assembleia prevista 

para 28 de março de 2020, com o início 

do isolamento social proposto pelo 

Ministério da Saúde.  Informou que o 

mandato é de dois anos, podendo ser prorrogado por igual período. Explicou que com o 

término do mandato, a instituição-membro pode seguir no Conselho, reconduzindo o 

mesmo conselheiro ou formalizando a indicação de outra pessoa que a represente e 

exerça o papel de conselheiro. Informou que a prorrogação ou a modificação do mandato 

deverá ser feita, pela instituição-membro, após ofício que será encaminhado pela 

presidência do Conselho, após a reunião. A instituição-membro informará a possibilidade 

de prorrogação ou a expiração do mandato, com a solicitação de indicação de nov@ 

conselheir@, quando for o caso. 

 

 

5. INFORMES DA ÁREA TEMÁTICA DE USO PÚBLICO & NEGÓCIOS 

 

O Sr. Leonardo Cândido, da área temática de Uso Público & Negócios iniciou seus 

informes dizendo que o objetivo da reunião extraordinária da CTME, recentemente 

realizada, foi de subsidiar o Parque com informações mais técnicas, para avaliar o 

protocolo de reabertura do parque. Comentou que o ICMBio tem recebido solicitações de 

reabertura de unidades de conservação, pelas populações locais, empresas do trade de 

turismo  e das concessionárias, onde a presidência do ICMBio deverá autorizar desde que 

haja concordância com os governos locais e que haja protocolo sanitário de segurança 

estabelecido. A Concessionária BR Parques procurou a Chefia do Itatiaia para discussão 

da abertura e preparou um protocolo, onde uma primeira versão já foi discutida e o Sr. 

Roberto irá apresentar a versão dois hoje na reunião. Informou que a Coordenação Geral 

de Uso Público em Brasília preparou ofícios a serem encaminhados às quatro prefeituras 

municipais das cidades do entorno do Itatiaia e aos governos dos estados do Rio de 

Janeiro e de Minas Gerais, onde aguardamos resposta. Se for positiva, trâmites internos 

serão estabelecidos, como a publicação de portaria de reabertura com as medidas do 

protocolo, com fases de ampliação ou retrocesso, o que vai depender dos números de 

contágio da pandemia. No momento, o governo do estado do Rio de Janeiro emitiu 

decreto que permite a abertura de parques, de atividades de montanhismo e escalada, 

mas não de banho. Já os decretos municipais de Itatiaia e de Resende flexibilizaram 

atividades turísticas, inclusive a de hospedagem em hotéis, até dentro do parque.  
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As prefeituras municipais do estado de Minas Gerais estão mais restritivas 

conforme seguem o decreto do estado. O decreto mineiro tem planos de reabertura de 

segmentos, sendo a abertura de parques contemplado em uma última onda de reabertura, 

porém ainda não recebemos uma resposta oficial provocada pela presidência do ICMBio, 

informou o Sr. Leonardo.  

Informou ainda, que no último dia 10 de junho foi publicada uma portaria pelo 

Ministério do Meio Ambiente – MMA, sobre cobrança de ingressos em unidades de 

conservação. Comentou que há determinações de pontos a serem regulamentados e que 

a questão sobre os descontos concedidos atualmente deverão ser modificados, como por 

exemplo: maiores de 60 anos e crianças até 12 anos não serão mais isentos de 

pagamento de entrada. Apenas crianças até os 6 anos de idade. Outra nova informação é 

a cobrança de meia-entrada para algumas categorias. Sobre os descontos já existentes, 

como desconto para brasileiros e Mercosul, informou que ainda não tem informação de 

como ficará. Encerrou seus informes passando a palavra ao próximo item da pauta. 

 

 

 

5.1 - INFORMES CÂMARA TEMÁTICA DE MONTANHISMO ECOTURISMO - CTME 

 

 

O S. Eduardo Cotrim, Coordenador 

da Câmara Temática de Montanhismo e 

Ecoturismo, iniciou seus informes 

abordando sobre o Programa de 

Condutores de Visitantes do PNI. Informou 

que a nova portaria ICMBio (Nº 769) de 10 

de dezembro de 2019, suplantou a 

existente no PNI e que está sendo no 

momento inviável de ser seguida e que em 

virtude da pandemia estabelecida o novo credenciamento programado para 2020, foi 

suspenso.  

Em seguida, apresentou as recomendações da CTME para a reabertura do PNI, 

parte baixa e parte alta. 
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6 – BR PARQUES CONCESSIONÁRIA 

 

 

Sr. Roberto Costa iniciou sua fala sobre os Impactos 

do fechamento à visitação e os planos de reabertura do PNI. 

Fez uma ampla apresentação sobre as medidas e as fases 

estabelecidas no protocolo sanitário e informou que a 

dinâmica de evolução das fases dependerá dos dados de 

contágio da pandemia nas regiões. Conforme apresentação 

anexa a esta ata, seguem informações sobre as Medidas e 

Fases; Medidas de Distanciamento e Prevenção de 

Contágio nas três fases previstas; Medidas de Sanitização 

de Ambientes; Medidas Operacionais – Parte Baixa, como 

Bilheteria, Centro de Visitantes, Lago Azul, Complexo do 

Maromba e Mirante do último adeus; Medidas Operacionais – Parte Alta, como Bilheteria, 

Camping, Abrigo Rebouças, Trilhas e Atrativos de Montanha, Travessias e Considerações 

Finais. Informou que serão divulgadas todas as informações nas mídias sociais. 

 

Algumas perguntas foram feitas, como a do Sr. Pedro Bugim, da FEMERJ – 

Questionou sobre como será a fiscalização in loco onde há pontos preocupantes de 

entrada clandestina, principalmente na parte alta. O Sr. Roberto informou que esse ponto 

não é muito crítico, mas que conta com os funcionários da BR Parques e que em pontos 

mais distantes, espera poder contar com o apoio de brigadistas do ICMBio, nessa fase. O 

Sr. Pedro parabenizou-o pelo protocolo e informou que montanhistas estão orientados 

pela federação com as regras estabelecidas e também podem orientar os visitantes. 

O Sr. Eduardo Barros da UFRJ salientou sobre o uso do álcool em gel, onde solicita 

a colocação de avisos quanto ao uso adequado para se evitar acidentes e incêndios e 

mostrou preocupação quanto ao zoneamento da fauna. O Sr. Roberto informou que as 

informações continuarão a serem prestadas para não alimentar os animais e o uso correto 

do álcool em gel, que estará disponível nas bilheterias e sanitários. Quanto à medição de 

temperatura dos visitantes, o Sr. Roberto informou que as prefeituras já estão fazendo isso 

e que os funcionários da BR Parques não são técnicos na área da saúde para tal 

procedimento. 

A Sra. Soraya da APA da Mantiqueira perguntou por que os atrativos do lado direito 

do PNI foram fechados, o que o Sr. Roberto explicou que são pontos de muito fluxo de 

visitação e de difícil controle de distanciamento entre as pessoas. 

O Sr. Rafael da UBM, parabenizou o Sr. Roberto pelo protocolo e fez uma 

observação quanto a avisarem os visitantes de não deixarem os frascos de álcool em gel 

dentro do carro, o que pode ocasionar acidentes. Levantou mais uma questão sobre se 

houve aumento nos custos com pessoal em virtude das ações de controle. O Sr. Roberto 

informou que o parque abrirá de 4ª. Feira a domingo e que o Centro de Visitantes não 

estará aberto nessa primeira fase, onde conseguirá realocar seus funcionários, sem 
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necessidade de novas contratações. Com relação à visitação de pesquisadores, o Sr. 

Aragão informou que os mesmos seguirão o protocolo sanitário estabelecido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7. INFORMES GESTÃO SOCIOAMBIENTAL E CÂMARA TEMÁTICA DE EDUCAÇÃO 

AMBIENTAL 

          

           

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A Sra. Elisabete apresentou os projetos socioambientais que estão sendo 

desenvolvidos no primeiro semestre de 2020. Comentou sobre o mapeamento de pontos 

interpretativos que a equipe está realizando em alguns atrativos do PNI, como Mirante do 

Último Adeus, Centro de Visitantes, Trilha do Lago Azul e Relógio do Sol, próximo à sede. 

Comentou que o Projeto de Interpretação Ambiental – Conjunto de estratégias de 

comunicação destinadas a revelar os significados dos recursos ambientais, históricos e 

culturais, a fim de provocar conexões pessoais entre o público e o patrimônio protegido - é 
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destinado aos visitantes em geral a fim de possibilitar a interpretação de forma intangível, 

fazendo com que os visitantes sintam, de acordo com sua própria história, novos 

sentimentos relacionados à natureza, qualificando as oportunidades recreativas oferecidas 

pela UC e os serviços de apoio à visitação. Sobre o Plano de Comunicação Social 

relacionado ao Plano de Manejo Integrado do Fogo – PMIF, comentou que a agenda de 

visitas às comunidades do entorno, foi adiada em virtude do isolamento social e que as 

atividades serão retomadas posteriormente. Informou que em 2021, a Câmara Temática 

de Educação Ambiental completará 10 anos e que será lançado um livro comemorativo ao 

seu período de existência. Para isso, encontros online estão sendo realizados com 

membros da CTEA e convidados, bem como levantamento de documentos, imagens e 

relatórios dos diversos projetos realizados no período, como também a citação das muitas 

parcerias estabelecidas. Com referência aos cursos de formação continuada, a Sra. 

Elisabete informou que ocorreram encontros virtuais sobre Interpretação Ambiental aos 

membros da Câmara, em virtude do desenvolvimento dos produtos interpretativos. Com 

relação à temática Acessibilidade e Inclusão, a Sra. Maria Agostinho informou que a Trilha 

Sensorial, próximo ao Centro de Visitantes, será ampliada com um bosque, próximo à 

área, que será habilitada também aos cadeirantes, como placas interpretativas em tinta e 

Braile. Informou que será realizada a IV Semana da Acessibilidade no mês de setembro e 

que neste ano deverá ser em formato online, devido à pandemia. Por fim, falou que a 

agenda de visitas orientadas está suspensa, desde 17 de março de 2020, de acordo com 

as orientações de prevenção da disseminação do coronavírus (covid-19). 

  

8 – ENCERRAMENTO 

 

O Sr. Luiz Aragão agradeceu a participação, a colaboração e a disponibilidade de 

tod@s os presentes, encerrando a reunião. Eu, Elisabete Hulgado, secretária executiva 

deste conselho, lavro a presente ata. 

 

 


